
 

 

求学狮城——中新关系的生动侧影  
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新华网北京１１月６日电（记者 牟旭 丁其林）去年８月，新加坡国立大学李光耀公共政策学

院北京校友会举办了一次以移动互联网与创业为主题的聚会。选定这个主题让组织者之一的

严淑芬颇为自豪。大众创业、万众创新被正式提出还是在当年９月的夏季达沃斯论坛上。 

  极富前瞻性地确定一个紧扣国家发展脉搏主题的秘诀是什么？拥有新加坡国立大学公共

管理硕士学位的严淑芬说，校友会有一个十几人的团队，专门负责组织同学会。从选场地、

提前踩点、负责签到到现场主持等各环节，都由专人负责。主题也是通过大家集思广益、认

真分析确定的。 

  严淑芬说，邀请函发出后无论是否参加都需要回复，与会校友要分享各自领域最新情

况，受邀的老师也要介绍新近研究成果或就某一主题发表演讲。 

  “留学法国的人可能更为浪漫，留学新加坡则让我们做事更为细致务实，也更有规划。新

加坡作为一个小国与生俱来的危机感影响了我们，督促我们始终奋发向上，走在时代最前

沿。”严淑芬说。 

  中国国家主席习近平本月６日至７日对新加坡进行国事访问。建交２５年来，大批中国

留学生赴新加坡学习培训。新加坡官方统计，过去２０年来，近５万名中国公务员曾访新借

鉴经验。 

  在新加坡，中国留学生亲身体验了这个发达社会的方方面面，新加坡的烙印也改变甚至

重新塑造着他们的人生，是“亲密而特殊”的中新关系最为生动的一面。 

  ２０００年，在中国农业部工作的赵钧获得新加坡淡马锡基金会奖学金赴新加坡国立大

学“取经”，攻读公共政策硕士学位。 

  赵钧说，这两年让他“脱胎换骨”。“当时的知识结构跟国际先进水平几乎完全脱节。我的

逻辑思维能力，以及社会学、经济学、政治学等与公共政策相关学科的知识结构两年间有了

质的变化。” 

  赵钧现已转任世界银行中国局农村发展专家。回国不久后，赵钧远赴加拿大用了６年时

间获得了公共政策博士学位。赵钧说：“国大的两年基本把脑子洗 了一遍。花六年时间拿个

博士要付出很多，很多人不会选择这条路。我的理由很简单，这是知识的力量。所以我非常

感谢在国大的两年。” 



  李光耀公共政策学院与哈佛大学肯尼迪政府学院有着长期合作。赵钧说，公共政策的好

坏直接影响人们生活的质量，这是他在一位哈佛大学城市经济学大师的课堂上深切的体会。 

  “那门课程之后，我就想要是国内很多城市规划者都学过这个就好了，可以避免简单的错

误反复出现。一个案例我记得很清楚，就是洛杉矶在规划建筑时要进行交通影响评价，一个

建筑曾因为会增加交通负担而被削减了两层。”赵钧说。 

  １９６５年建国的新加坡用半个世纪迈入高收入发达国家行列，其发展模式独树一帜。

１９７８年，邓小平就曾访问过新加坡，并一路思索新加坡的发展经验。 

  和赵钧一样，世界５００强企业绿地集团副总裁耿靖也在新国大求学两年，获得了李光

耀公共奖学金全额赞助的高级公共管理硕士学位。与经济学出身的耿靖谈起新加坡，他平实

严谨的话语中掩饰不住对新加坡的遵从与怀念。 

  “新加坡人热情友好，与他们交往很轻松，像君子之交，是一种有礼、有节、有度的来

往，既不太近也不太远。”同时也是新国大上海校友会会长的耿靖说。 

  耿靖是上海人。上海的机动车号牌拍卖制度借鉴了新加坡的先例。耿靖说，这体现了新

加坡在公共政策制定上使用经济学杠杆、遵循符合市场规律、满足人性化要求的原则。新加

坡为了解决高峰时期拥堵收取拥堵费就是一个例子，同时车辆普遍安装ＥＴＣ也使得收费可

以落地。 

  耿靖曾到新加坡金融管理局实习，近距离观察其金融监管制度，并发表文章力倡金融大

部制改革。他还对新加坡的法治、公务员制度、养老金制度等进行过研究。 

  实地的生活与考察让耿靖对新加坡这座他山之石形成自己的见解。尽管中新两国面积悬

殊、国情迥异，但耿靖认为，新加坡从建国以来一直由人民行动党执政，因此，经济发展、

民主进步，不是多党轮流执政的特有优势。 

  新加坡的中国留学生中也不乏像苗元华一样毕业于南洋理工大学，在科技领域受益匪浅

的求学者。 

  苗元华给自己创立的环保科技公司取名为：中新宜居（北京）环境科学研究院有限公

司。这个“别致”的名称让苗元华在工商局注册碰到了点麻烦，他不得不给工作人员耐心解释

名称的由来。 

  ２０００年初到新加坡时，整洁的街道、清新的空气、可以直接饮用的自来水，让苗元

华亲身体验了宜居的环境。“我一到新加坡就看到街边公园里的自来水能直接喝，水龙头设计

人性，喝起来还很方便。当时我就萌生了要在国内推广直饮水的梦想。” 

  苗元华学习的物理化学专业正是开发空气污染和水污染治理技术的基础。在环保科技方

面，新加坡也处在全球领先水平。 

  “宜居是目标、研究是途径、新加坡是渊源，我觉得这个三个因素就可以代表公司对开发

出造福人类的环境科学技术的追求。”苗元华说。 



  新国大李光耀公共政策学院副教授顾清扬认为，长期以来，中国在各方面积极向新加坡

“取经”，与此同时，新加坡也在越来越多地学习中国。越来越多新加坡官员也到中国学习借

鉴经验，以加深对中国的了解。 

  中新两国在人力资源发展上合作广泛，两国于２００１年签署了中高级官员交流培训项

目的框架协议。此外，两国间还建立了包括中新双边合作联合委员会在内的高级别双边机

制。 

  新国大商学院副院长梁慧思教授这几天正在上海调研互联网金融中的法律问题。来自新

加坡的梁慧思中文流利，有一个中国手机号，使用微信，看订阅号了解中国新闻。 

  梁慧思说，新国大商学院在亚太地区高校率先设立了中文授课的ＥＭＢＡ课程，其中９

０％的学生都来自中国大陆。中国经济崛起过程中，中国学生中企业管理人员越来越多，他

们有着迫切全球化的需要，这正是新加坡的优势。 

  梁慧思认为，更为重要的是，中国的改革发展需要一批追求卓越，有使命感，秉承诚

信、创新精神的企业家，这也是新加坡国立大学所倡导的核心价值。 

 


